

Costa Rica cómplice del fascismo japonés

TRABAJO se complace en presentar su saludo de bienvenida a don Demetrio Porras, el diputado socialista panameño; quien actuó con levantada actitud en el Congreso de su país, cuando allí se discutió el asunto del arreglo de límites entre Panamá y Costa Rica.



EL DIPUTADO PORRAS Y SU SEÑORA ESOSA

DICE BIEN el PADRE VALENCIANO... el derroche de las fiestas significa la deuda al casero y el pulpero

Ya se han comentado, pero es bueno insistir sobre ello. Las recién pasadas Fiestas Cívicas han resultado lucidas y brillantes, tanto por la asistencia popular considerable, como por la enorme circulación monetaria. En efecto, es de lucimiento y esta brillantez, producto directo del torrente de dieces, pesetas y colones, todo el mundo lo pudo apreciar, pero lo que no todas las personas han podido penetrar es la realidad escondida detrás de tanto derroche y tanta alegría.

A nosotros desde un principio no nos entusiasma, por que juzgamos ficticia, la gran movilización económica de fin de año. Nunca bien analizadas y estudiadas las cosas.

Pasa a la Página CUATRO-

La marcha progresiva del Partido Comunista de Cuba.

El 10 de este mes celebra su Tercera Asamblea Nacional.

Uno de los Partidos Comunistas mejor organizados en América es el gran Partido Comunista Cubano. Su historia de lucha y de grandes sacrificios, tiene páginas brillantes que atraen experiencia perfectamente aprovechable para nuestro movimiento.

Seguimos una línea política fijada por el estudio realista del medio ambiente en que se desenvuelve, el P. C. de Cuba. Ha logrado afirmar su existencia dentro de la legalidad, tras largos períodos de verdadera persecución durante los cuales son incontables los sacrificios de muchos de sus componentes. Ahora el P. C. de Cuba marcha de manera brillante a la cabeza de las fuerzas políticas nacionales en la afirmación y ampliación de la democracia. Ya en la legalidad celebra el 10 de los corrientes su Tercera Asamblea Nacional que ha de ser fecunda para los destinos políticos del Partido y de Cuba y que tendrá hondos repercusiones en todos los países del Caribe, para los cuales este Partido es como el hermano mayor.

Seguiremos con atención esa asamblea, para la cual hemos sido invitados oficialmente y daremos a conocer los resultados de ese Congreso cuya importancia es clara para todos los que sigan el avance de las fuerzas progresivas de América Latina.

El DISCURSO del Presidente Roosevelt clarinada para la unión de las fuerzas democráticas del mundo.

El reconfortador discurso del Presidente Roosevelt, pronunciado con motivo de la inauguración del último Congreso de los EE. UU., constituye sin duda alguna la más expresiva clarinada para la unión de las fuerzas democráticas, progresistas del mundo entero frente al avance terrible de los medioevales fascismos. Fuera de que su tono es una nueva declaración de fe en las libertades democráticas y de su necesario y constante desarrollo hacia formas de organización social más perfectas, tiene el mensaje del Presidente Roosevelt resultados muy concretos en el campo de la política internacional, a los cuales, precisamente, por considerarlos de mayor importancia aún, vamos a referirnos brevemente.

Días atrás el Gobierno de los Estados Unidos decidió el envío de considerables cantidades de viveres a la España Leal, destrozada en lo humano y en lo propiamente material por los bárbaros bombardeos de los invasores. Recientemente se dió otra nota similar de ayuda a un pueblo invadido, que no otra cosa significa el envío de muchos millones de dólares a China, con el objeto de lograr un fortalecimiento defensivo frente al imperialismo japonés. Hoy en día se promete explícitamente en el discurso comentado, la derogatoria de la famosa ley de neutralidad norteamericana que sólo ha servido para perjuicio de la España Republicana. Ya estos son tres jalones que si bien, en principio, han estado movidos por el interés comercial de la gran nación norteamericana, no por eso dejan de tener máxima importancia y de constituir una formidable contrapartida frente a los países totalitarios, junto con una llamada al orden para las pseudo-democracias vacilantes que, como Inglaterra y Francia, habían guardado una actitud amistosa para con los voraces fascismos.

Efectivamente, basta observar con rapidez el panorama de la política mundial para comprender con suficiente claridad que se ha iniciado un gran cambio en la correlación de fuerzas internacionales. Así lo demuestran los gobiernos inglés y francés al aplaudir sin reservas las palabras de Roosevelt. Esto quiere decir que el pacto de las cuatro potencias realizado en Munich para entregar el mundo a Alemania y a Italia ha pasado a la Historia, para ser sustituido por un frente único de los países democráticos, dispuestos, a toda costa, a conseguir el rápido y total exterminio de las tiranías parda, negra y amarilla. Para nosotros, costarricenses, habitantes de un pueblo pequeño, que se orienta hacia su perfeccionamiento democrático, es de máxima importancia este último y decisivo cambio en la política mundial que sin duda alguna ha de influirnos en mucho. En efecto, cada vez se impone con mayor fuerza e implantamiento de una política en nuestro país tanto en lo interno como en lo exterior en un todo acorde con las normas anti-totalitarias y democráticas expuestas en la Declaración de Lima y reforzadas recientemente por el citado discurso de Roosevelt.

LAS CONFERENCIAS DE LIMA y la Ley Gurdían

Emilia Prieto

Para no hablar sólo de las resoluciones definitivas que se acordaron en las Conferencias de Lima, empecemos por considerar el espíritu que animó esas Conferencias trascribiendo este párrafo de una crónica del Diario de Costa Rica del 23 de diciembre de 1938.—"El mismo comité (económico) aprobó la recomendación de que los Estados americanos no establezcan diferencias basadas en orígenes, credos ni razas, en sus respectivas leyes de inmigración. Esta recomendación está en caminata a que estos países acepten la inmigración de los refugiados políticos alemanes judíos. El Comité de ley internacional aprobó el proyecto del Brasil en el cual se niega el reconocimiento de dete-

chos especiales a las minorías extranjeras en todas estas repúblicas".

Sabido es también que se presentó y discutió una moción para intervenir de modo efectivo en España y para oponerse y protestar contra la persecución de los judíos. Esto a mi ver le dió un carácter relevante a las Conferencias y el hecho de que tales cosas se discutieran y ventilaran ante una congregación de pueblos de esa magnitud, es de innegable trascendencia social y política.

Pero aún tomando ya los acuerdos firmes presentados con los retoques de un cierto cálculo y conveniencia, nos llamamos también con que las discusiones no son literarias sino

¿Conoce el GOBIERNO el escandaloso afer de la venta de hierro viejo de Obras Públicas? INCONSECUENCIAS CON LOS ACUERDOS DE LIMA

¿Se está convirtiendo el Gobierno de Costa Rica en cómplice consciente o no de uno de los crímenes colectivos más atroces: la destrucción del pueblo chino?

Expliquémonos. La industria japonesa, coloso con pies de niño, ávida de materias primas para la insaciable boca de sus máquinas, emprendió hace años la conquista de China y pensó en trasplantar la miseria en que mantiene a su pueblo al Continente, ya de por sí depauperado. A partir del 37 y en virtud de las circunstancias diversas que aceleran el desarrollo capitalista de las naciones, ésta conquista ha tomado una forma más brutal y despiadada: la guerra totalitaria. Pero he aquí que una mina requiere otra según nuestro viejo decir, y el exquisito filón de riquezas que representa la posesión del suelo chino necesita un caudal enorme de millones de yens de maquinaria mortífera para tratar de doblegar la cabeza de un pueblo que desea vivir. Y así vemos que antes de cumplirse dos años de guerra y ha siendo apenas dominado realmente una porción pequeña de territorio, el Japón se ve obligado a emplear los más fantásticos recursos para continuar la descabellada aventura. Entre ellos se encuentra el de enviar buhoneros a todas partes del mundo a comprar todo chunche viejo que pueda suplir el hierro que no producen las minas que no posee; hierro para convertir en tanques, aviones, balas, etc. Desde luego, estos buhoneros no pueden ignorar que también en Costa Rica hay cacharros que pueden convertirse en proyectiles homicidas, así como tenemos desalmados capaces de cooperar en un crimen horrendo por unos miserables pesos. Y diciendo y haciendo, nos mandan una embajada comercial que entre otras "cosillas" ha venido dispuesta a comprar al Gobierno todo el hierro "viejo" de que dispone en sus dependencias de Obras Públicas y Ferrocarril Eléctrico al Pacífico. No se piensa que se trata de una bagatela, no. Se nada menos que cerca de DOS MIL TONELADAS de metal, la mayor parte en buen estado, según apreciación de un obrero experto. Hasta aquí todo bien, pues es de suponer que los magnates nipones harán toda clase de gestiones por continuar una guerra que es decisiva para sus intereses. Lo grave comienza cuando la oferta de compra es aceptada y en las peores condiciones que darse

pueda. Se les ofrece el material al ridículo precio de \$ 9.00 (dólar) tonelada, vale decir, la DECIMA PARTE de su valor, ya que el Gobierno adquiere el hierro que necesita para sus trabajos a \$ 22.00 quintal. Se les entrega en forma que puedan transportarlo fácilmente aun cuando para ello hayamos de gastar sumas cuantiosas para convertirlo en piezas pequeñas. Por ejemplo: se hace trabajar a más de treinta empleados (sólo en Obras Públicas) en el acarreo y destrucción de piezas buenas; se les paga horas extra a muchos de ellos para que trabajen los días sábado y domingo (nosotros hemos visto un recibo que para el efecto se ha extendido).

Se emplean costosos medios para destruir piezas grandes, verbigracia, se han consumido sifones enteros de oxígeno que valen \$ 40. cada uno y duran ocho horas tan sólo habiendo funcionado los sopletes que funden las partes requeridas. Se incluye en la lista de hierro "viejo" para matar chinos, maquinaria en buen estado que luego hará falta y se compra a precios enormemente más altos: ruedas de niveladoras, ejes enteros, roles completos (carísimos), barras, cadenas, etc. Se pagan propinas, se mueven camiones, se gasifica combustible. Un verdadero despilfarro que producirá unos cuantos miles, quién sabe a quién o quiénes, y que pagarán dos pueblos: el chino que verá aumentarse los vacíos en sus filas abatidas por balas procedentes de Costa Rica y el tico que habrá regalado maquinaria para luego tener que comprarla a precio-muy superior.

Y todo esto sucede cuando no se ha sellado la tinta con que firmaron en Lima nuestros diplomáticos un pacto de Solidaridad y Defensa Continentales contra el Fascismo.

Hemos denunciado este escandaloso "negocio" como corresponde a los verdaderos vigilantes de los intereses populares, con el objeto de que se investigue si es que el "afer" se está verificando a espaldas oficiales, para que sean castigados debidamente los culpables y se impida el embarque del citado hierro, embarque que piensan realizar en un navío especialmente traído de Japón. Tenemos la seguridad de que el Gobierno impedirá que se verifique un acto de todo punto criminal y que puede provocar una seria situación internacional.



TRABAJO

Por una democracia verdadera ◇ Por la dignidad y la cultura de los pueblos

Edición No. 322

SAN JOSE, COSTA RICA
Sábado 7 de Enero de 1939

0.10 Ejemplar

realistas. Hay este cable: —Lima, 24 (PA). El delegado brasileño Mello Franco firmó a las 12.25 la declaración de solidaridad continental, llamada declaración de Lima, con lo cual quedó garantizada la aprobación unánime en la sesión de esta tarde de la unión de las 21 Repúblicas. Pasa a la Página CUATRO-

CONVOCATORIA

A las 7 y media de la noche,
Lunes 9 Reunión General de todos los militantes del Partido Comunista, en el Salón Central

LUISA GONZALEZ
Sra. del Comité Seccional